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Ocho columnas 
 

 

 

Desecha Corte proyecto contra libre expresión 
Votan contra la propuesta 8 de los 11 ministros 
 

 
Caen los Padrés 
Encarcelan a ex Mandatario de Sonora y a su hijo 
 

 

‘Ansiedad’ pega al peso y a la Bolsa 
Volatilidad. La economía no la tiene fácil: expertos 
 

 

Bolsa y peso viven jueves de carnicería 
En la BMV retrocedieron 34 de las 35 emisoras del IPC 
 

 
Padrés se entrega; enfrenta cargos por lavar 8.8 mdd  
Obtiene la PGR otra orden por delincuencia organizada 
 

 
Descalifica CIDH el peritaje avalado por GIEI y PGR 
Niega incendio en basurero de Cocula; si son 42 o 43, “asunto aritmético” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Padrés y su hijo están en la cárcel 
El exmandatario de Sonora está en el Reclusorio Oriente, acusado de defraudación 
fiscal, lavado y delincuencia organizada; su hijo Guillermo está en El Altiplano 
 

 
El huracán Trump desploma la bolsa 
Cae 4.6% el índice de la BMV; el dólar en bancos, a $20.85; reprograma Hacienda 
vencimientos en sus subastas de bonos 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Héroe civil salva última prueba para recibir la Belisario 
PAN acuerda galardonar a Gonzalo Rivas 
 

 
“Soy perseguido político” 
Después de 14 meses detienen a Padrés 
 

 
Guillermo Padrés… ¡Preso! 
Requerido por autoridades judiciales, elementos de PGR y Marina detuvieron al ex 
gobernador de Sonora, Guillermo Padrés Elías, acusado de defraudación fiscal 
equiparada y operaciones con recursos de procedencia ilícita. 
 

 

¡Muero , va! 
Entre las promesas de Trump para sus primeros 100 días de gobierno están: Levantar 
la pared en frontera 
 

 

Efecto Trump tira al peso y a la bolsa 
Suma pérdida en dos días de 10.06 y 6.80 por ciento 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Es la pluralidad de ideas una conquista democrática: EPN (El Sol de México, Carlos 

Lara., p. 4 A) 

Una nación democrática no puede explicarse sin medios de comunicación que ejerzan a 
plenitud la libertad de expresión, por eso el Gobierno de la República defiende la pluralidad 
de ideas, afirmó Enrique Peña Nieto. 
En el marco de los trabajos de la 58 Semana Nacional de Radio y Televisión; Peña Nieto 
dijo que es justamente la pluralidad de ideas, “una conquista democrática y un derecho 
irrenunciable de los mexicanos”. 
En presencia Doña Paquita Ramos de Vázquez, Presidenta y Directora General de 
Organizacion Editorial Mexicana (OEM); Francisco Torres Vázquez, Director General 
Adjunto de nuestra empresa y Francisco Torres Cano, Director General de Ventas y de 
Estudios Tepeyac; el Primer Mandatario sostuvo que debe haber limitación alguna a la 
libertad de expresión y de prensa, sino por el contrario, “autoridades e industrial debemos 
seguir trabajando juntos para expandir el ejercicio de este derecho a París del crecimiento 
y desarrollo de su sector”. 
Manifestó que con esa misma visión, la reforma en telecomunicaciones y radiodifusión tuvo 
por principios rectores, expandir la libertad de expresión y el acceso a las nuevas 
tecnologías, por lo que aprovechó para felicitar a los integrantes de la CIRT, por hacer suya 
esa reforma y trabajar por la transformación de México. 
 

Incertidumbre y volatilidad hunden a la bolsa (El Economista, Eduardo Huerta, p. 8 y 9) 

http://www.oem.com.mx/laprensa


Este jueves, el Índice de Precios y Cotizaciones (IPC) de la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV) cayó 4.57 por ciento. 
Por si fuera poco, 34 de las 35 empresas que integran el referencial del mercado mexicano 
retrocedieron y el volumen de operaciones fue cinco veces mayor a una sesión ordinaria. 
Inversionistas y analistas del mercado tienen dos palabras para lo que viene: incertidumbre 
y volatilidad. 
El mercado bursátil mexicano comenzó a digerir las palabras de Donald Trump. Una política 
fiscal que condonará impuestos, con el afán de atraer empresas a Estados Unidos y poner 
impuestos al envío de remesas a México. 
Tarik Ramírez, director de Inversiones de Investment Management de Sura expresó que, 
“el futuro es incierto y continuará la volatilidad en las próximas semanas e incluso meses”. 
Explicó que mientras no se sepa el efecto real del triunfo de Trump, continuará la volatilidad 
en los mercados financieros. 
Luis de la Cerda, director de Inversiones de afore SURA dijo también que los efectos reales 
del nuevo panorama en EU son inciertos. 
 

Padrés y su hijo están en la cárcel (Excélsior, Marcos Muedano y Daniel Sánchez Dórame, 

p.p.-6) 

Tras 42 días prófugo, Guillermo Padrés Elías, exgobernador de Sonora, fue aprehendido y 
está en el Reclusorio Oriente de la Ciudad de México. 
El exmandatario está acusado de defraudación fiscal equiparada, de realizar operaciones 
con recursos de procedencia ilícita y de delincuencia organizada. 
Padrés Elías fue detenido por elementos de la Procuraduría General de la República (PGR) 
cuando acudió a un juzgado en el Reclusorio Oriente que le giró una orden de captura. 
Antes de su detención obtuvo una suspensión provisional para evitar su reclusión en un 
penal federal. 
Minutos después, en el mismo reclusorio también fue aprehendido su hijo Guillermo Padrés 
Dagnino, cuando acudió para conocer la situación legal de su padre. 
El hijo del exgobernador es acusado por delitos de delincuencia organizada y por realizar 
operaciones con recursos de procedencia ilícita. 
A diferencia de su padre, se encuentra en la cárcel de El Altiplano, Estado de México. 
 

Reasignan 67.7 mil mdp al Presupuesto de 2017 (El Financiero, Dainzú Patiño, p. 5) 

El dictamen del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) fue 
aprobado en la Cámara de Diputados con 438 votos a favor y 36 en contra, y contempla 
una reasignación de 67 mil 700 millones de pesos, para poner recursos a fondos que 
contemplaban cero pesos, dijo Alfredo del Mazo Maza, presidente de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública. 
Con estas reasignaciones, el fondo de capitalidad para la Ciudad de México tendrá 2 mil 
400 millones de pesos, y la inversión para el Sistema de Transporte Colectivo Metro, tendrá 
500 millones de pesos. 
Para el desarrollo de caminos y carreteras rurales se asignaron 6 mil millones de pesos. En 
tanto para el ramo de Educación y para atender necesidades de las universidades públicas 
estatales se determinaron 3 mil 451 millones de pesos más. 
Asimismo, para fortalecer el sistema anticorrupción se designaron 5 mil 500 millones de 
pesos más. 
 

Desecha Corte proyecto contra libre expresión (El Universal, Diana Lastiri 

y Pedro Villa y Caña, p.p.-16) 



La Suprema Corte de Justicia de la Nación desechó un proyecto que ponía en riesgo la 
libertad de expresión. Ya que planteaba otorgar derecho de réplica sin importar que la 
información publicada fuera exacta y verdadera. 
Ocho de los 11 ministros votaron contra el proyecto del ministro Alberto Pérez Dayán que 
proponía eliminar de la actual Ley de Réplica los requisitos de que la Información fuera 
falsa, inexacta y agraviante para otorgar este derecho a quien lo solicitara. 
El asunto se turnó para que otro ministro redacte un nuevo proyecto y no hay una fecha 
para desahogarlo. 
La propuesta desechada se derivó de una acción de inconstitucionalidad promovida por 
Morena; el PRD y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 
El ministro presidente de la Corte, Luis María Aguilar Morales, así como Eduardo Medina 
Mora fueron los únicos que apoyaron el proyecto del ponente, Alberto Pérez Dayán. 
En contra votaron los ministros Margarita Luna Ramos, Norma Lucía Piña, José Ramón 
Cossío, Arturo Zaldívar, Fernando Franco, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Mario Pardo 
Rebolledo y Javier Laynez Potisek. Todos ellos estuvieron en .desacuerdo con eliminar de 
la Ley de Réplica las palabras "falsa" e "inexacta". 
El proyecto del ministro Pérez Dayán recibió críticas por parte de la Sociedad 
Interamericana de Prensa, organizaciones sociales y de derechos humanos, la Cámara de 
la Industria de la Radio y la Televisión. así como de grupos nacionales e internacionales de 
diarios, que consideran que no poner como requisito para otorgar el derecho de réplica que 
se tratara de información falsa o inexacta ponía en riesgo la libertad de expresión. 
 

Socios del TPP podrían sacar acuerdo sin Estados Unidos (El Economista, Roberto 

Morales, p. 32) 

En el caso de que oficialmente Estados Unidos determinara no adherirse al Acuerdo de 
Asociación Transpacífico (TPP), una opción que está sobre la mesa es aprobar este tratado 
de libre comercio entre los países miembros que lo ratificaran, afirmó Ildefonso Guajardo, 
secretario de Economía. 
“Nosotros vamos adelante y tendríamos que poner un acuerdo para revisar la cláusula que 
obliga a que no se puede iniciar hasta que lo ratifiquen los países que representan 85% del 
PIB conjunto de los miembros del TPP”, afirmó el funcionario. 
Según la Secretaría de Economía, siete de los 12 países que integran el TPP acordaron 
impulsar la aprobación de ese acuerdo al margen de lo que decida Estados Unidos: México, 
Nueva Zelanda, Australia, Japón, Malasia, Singapur y Vietnam. 
“Tenemos que analizar los países del TPP para poder modificar esa cláusula, poder ponerla 
en operación y sin esperar a que tome la decisión Estados Unidos”, agregó Guajardo. 
El secretario de Economía expuso que, en relación al TPP, Estados Unidos está en “un 
proceso que no tiene ni fecha, ni definición, ni compromiso”, en función de “las 
declaraciones que hizo el presidente electo”. 
 

Niega Encinas que se legislará al vapor (El Sol de México, Ana María Lozada, p. 1-4 Ciudad) 

El presidente de la Mesa Directiva de la Asamblea Constituyente, Alejandro Encinas 
Rodríguez, descartó ayer que los legisladores puedan incurrir en un “fast track” o 
aprobación al “vapor” de las mil 407 iniciativas y propuestas ciudadanas que se recibieron 
y buscan modificar el proyecto de la Constitución de la Ciudad de México que les envió el 
jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera. 
En este tenor, Santiago Creel Miranda, coordinador parlamentario de la fracción panista, 
afirmó que los primeros acuerdos ya se dieron en la Comisión de Ciudadanía, Ejercicio 
Democrático y Régimen de Gobierno, en la que se planteó dar trato preferente a las 
iniciativas ciudadanas y se disminuya el volumen de firmas para tener una resolución legal 
y no simplemente sea remitida a la “congeladora” legislativa. 



“Esta comisión está discutiendo de manera muy concreta; no son temas menores, revisa 
asuntos como la consulta y el referéndum, pero hemos logrado construir en lo posible una 
claridad de puntos, al grado que hemos discutido los artículos 27, 28, 29 y estamos 
discutiendo el artículo 30, tenemos un avance significativo y estamos sesionando todos los 
días”, aseguró el legislador. 
Por su parte, Alejandro Encinas adelantó que están por concretarse cuatro convenios de 
apoyo al trabajo constituyente, de los cuales uno es con el Gobierno capitalino del que 
podrían provenir los recursos para este órgano legislativo –unos 15 millones de pesos-. 
 

Suspenden sesión otra vez en ALDF (El Sol de México, p. 1-4) 

Debido a la falta de quórum y por segunda ocasión consecutiva, la Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal (ALDF) canceló ayer la sesión. 
El presidente de la Comisión de Gobierno, Leonel Luna Estrada, anunció que habrá mano 
dura contra los faltistas. 
Comentó que en principio se aplicará el descuento de la dieta correspondiente para los 
asambleístas que no justifiquen la ausencia a sus labores legislativas, porque ante todo 
deben cumplir con el Reglamento Interno de la ALDF y los horarios establecidos. 
Anunció que convocará a los coordinadores de los grupos parlamentarios para que cada 
quien asuma la responsabilidad que le corresponde y se llame la atención de los 
legisladores de que esta situación es inadmisible porque retrasa el trabajo. 
De igual forma, anunció que para evitar que se genere un rezago legislativo, la Comisión 
de Gobierno de la ALDF, a su cargo, propondrá que a partir de la próxima semana, además 
de los días martes y jueves, también se sesione todos los miércoles que restan de 
noviembre para recuperar las dos sesiones canceladas. 
El también coordinador de la bancada perredista en la ALDF, dijo que las faltas obedecen 
a una responsabilidad individual y un compromiso que se debe tener con sus 
representados, es decir, la ciudadanía. 
 

Trump perfila ya un gabinete de “halcones” para tumbar era Obama (La Crónica, 

Agencias, p. 27) 

Washington.- Pasadas las elecciones, llegan las quinielas. Con la aceptación de Hillary 
Clinton, el presidente electo Donald Trump puede dedicarse a formar su futuro gabinete, 
con el que empezará a gobernar a partir del 20 de enero. Algunos de los nombres que 
más suenan no deja duda del regreso de los “halcones” a la Casa Blanca. 
De momento, el único que tiene ya un cargo asegurado es el gobernador de Indiana, Mike 
Pence, un ultraconservador que levantó ampollas entre los progresistas cuando firmó una 
ley que en su estado permite negar un servicio a un homosexual. 
Secretario de Estado. Para llevar la diplomacia exterior, suena con fuerza es el de Newt 
Gingrich, el polémico inventor de la “revolución neoconservadora” cuando fungía como 
presidente de la Cámara de los Representantes bajo el gobierno de su archienemigo Bill 
Clinton. Gingrich ya ha dicho que “consideraría fuertemente” aceptar un cargo que, por su 
carácter explosivo, podría envenenar las relaciones de EU con el resto del mundo. 
Secretario del Tesoro. Los nombres que suenan para el decisivo cargo de secretario del 
Tesoro son dos auténticos “lobos de Wall Street”: Jamie Dimon, primer ejecutivo de 
JPMorgan, y Steven Mnuchin, ex ejecutivo de Goldman Sachs. 
Ambos han criticado con dureza las leyes reguladoras aprobadas por Obama y que 
Clinton habría continuado. 
 
 

Procuraduría Agraria 



 
 

Comuneros zapotecos retienen a 15 presuntos invasores en Oaxaca (Proceso, 

Pedro Matías, p.web) 

Jueves 10 de noviembre de 2016 
Oaxaca, Oax. (apro).- Comuneros zapotecos de Asunción Lachixila retuvieron a 15 
invasores cuando devastaban más de una hectárea de selva virgen, quienes argumentaron 
que son terrenos que les fueron vendidos presuntamente por la familia del exgobernador 
de Veracruz, Fidel Herrera. 
Moisés Luna Morales, de la comisión de enlace de esa comunidad zapoteca, precisó que 
la retención de los 15 invasores ocurrió ayer a las 10:00 horas en el ejido Las Palmas, 
perteneciente a Santiago Jocotepec, distrito de Choapan.mMilenioo.com 
Según los retenidos, Luis Muñoz Corro, “socio de un tal Óscar Herrera, familiar de Fidel 
Herrera, les vendió esos terrenos y por eso subieron al cerro donde ya habían desbrozado 
más de una hectárea de selva virgen, con la idea de asentar una población denominada 
San Luis Rey”. 
La comunidad de Lachixila, en alianza con los chinantecos, advirtió que no va a liberar a 
los retenidos hasta que se presenten las autoridades de la Procuraduría Agraria, del MP, 
de la Secretaría General de Gobierno y de Derechos Humanos. 
(Información también publicada en: Excélsior, Patricia Briseño/Corresponsal, p. 
33/Milenio.com) 
 

Entrega Beto Rodriguez a Javier Corral la auditoria al gobierno de Chikis 
Núñez (El monitor de Parral, p.web) 

Jueves 10 de noviembre de 2016 
Este miércoles, el alcalde de Santa Barbara Beto Rodríguez, se reunió con el Sr. 
Gobernador Javier Corral Jurado en el despacho de Palacio de Gobierno.  
Ahí, le fueron entregados al mandatario estatal, los resultados de la auditoría practicada a 
la administración municipal 2013-2016 presidida por el Ing. Jesús Enrique Nuñez Oropeza.  
Los resultados de la auditoria serán dados a conocer a la comunidad el próximo sábado 12 
de noviembre del 2016.  
Beto Rodríguez, en oportunidad de la visita, presento al Señor Gobernador, el proyecto 
ejecutivo de recuperación del centro histórico, así como los resultados de la reciente visita 
al Instituto Municipal de Planeación de Aguascalientes.  
Dentro del mismo itinerario y durante la primera mesa de trabajo convocada por el delegado 
de la Sedatu Ing. Gustavo Chávez Hagelsieb y a petición del Servidor Público Beto 
Rodríguez, se dio a conocer la controversia en la tenencia de la tierra con el Ejido de Santa 
Bárbara Chihuahua.  
Asistieron los titulares del Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria, la mesa 
directiva y comisionada del Ejido santa Bárbara, el apoderado legal del Municipio Lic. Luis 
Rubén Manríquez, entre otros. 
 

Llevan Delegaciones federales servicios a municipios (Diario Puntual, Aurelia Navarro, 

p.web) 

Miércoles 9 de noviembre de 2016 
Puebla, Pue. Se busca replicar la “Feria de Servicios Delegacionales” una vez al mes hasta 
recorrer los 217 municipios poblanos, el objetivo es brindar asesorías en trámites ejidales, 
créditos de Infonavit y hasta consultas externas médicas. 
Lo anterior se dio a conocer durante el anuncio de la segunda edición de este evento ahora 
en Chignahuapan el próximo 12 de noviembre, luego del éxito obtenido en la primera que 
se realizó en Tehuacán. 



En este espacio se busca tener las participaciones de delegaciones como la Secretaría de 
Gobernación, Procuraduría Agraria, Sedesol y el IMSS, entre otras dependencias del 
gobierno federal. 
Se contempla que los servicios que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) prestará 
sean desde consultas, chequeos generales con glucosa y presión arterial, además se 
contará con la participación de brigadas médicas. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu: reto, impulsar urbes con enfoque ecológico (El Universal, p. 17) 

Fomentar el crecimiento urbano con un enfoque ecológico es uno de les grandes retos que 
tienen las ciudades, afirmó Rosario Robles, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu).  
Tras participar en la conferencia "Como enfrentan las ciudades los retos del crecimiento 
verde?", que tuvo lugar en el Centro de conferencias de la OCDE, en París, Francia, habló 
sobre los trabajes que ha realizado México en la materia 
 

Gente Detrás del Dinero / La primera " prueba de ácido" con Trump (Columna, La 

Razón, Mauricio Flores, p. 23) 

** Sedatu: decir y hacer. Y Rosario Robles en el Foro de Crecimiento Verde y Desarrollo 
Sostenible de la OCDE, que dirige José Ángel Gurría, participó en diversos paneles en los 
que se mostró la consistencia entre el decir y hacer del gobierno mexicano para enfrentar 
el cambio climático: suman ya 1 millón 300 mil hipotecas verdes, otorgadas para vivienda 
dotadas de ecotecnologías que mitigan la emisión de gases invernadero, siendo ejemplo 
de que es posible mejorar la calidad de vida de las personas y preservar el ambiente. 
 

Entrega Tabasco 3 mil casas en 2 años (El Universal, p. 25) 

Villahermosa.—Con la prioridad de mejorar la calidad de vida de quienes se encuentran en 
condiciones de pobreza y marginación en localidades apartadas, a partir de 2014 el 
Gobierno de Tabasoo creó el programa Casa Amiga, mediante el cual ha entregado cerca 
efe tres mil viviendas en beneficio de casi diez mil personas, en las que ha invertido 180 
millones de pesos, aproximadamente.  
Para respalda resta estrategia, la administración estatal ha contado con el apoyo del 
Gobierno de la República, por medio de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), que ha 
aportado otros 180 millones de peses para edificar los espacios habrtaóonales en los 17 
municipios, a fin de hacer realidad el sueño de unas tres mil familias que ahora ven cumplido 
su preciado anhelo: tener un patrimonio propio. 
En este rubro también existe el programa de infraestructura Un cuarto adema], que 
coordinan el Instituto de Vivienda de Tabasco (Invitab), y la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) federal, y Consiste en la construcción de una o dos 
recámaras más en una vivienda. 
 

Ejidatarios duranguenses sostienen litigio judicial con la minera Excellon (La 

Jornada, Patricia Muñoz Ríos, p. 6) 

Ejidatarios de La Sierrita de Galeana, Durango, presentaron ayer una demanda de amparo 
por la demora a la resolución del proceso que interpusieron desde 2012 contra la empresa 
minera Excellon de México.  



Acompañados por la organización Proyecto de Derechos Económicos, Sociales y 
Culturales (ProDESC) presentaron dicho recurso porque despúes de siete meses de que 
su expediente fue turnado para que se dicte sentencia, el tribunal unitario agrario del distrito 
sexto, con sede en Torreón, Coahuila, no ha emitido tal resolución. 
 

Propone Sedatu crecimiento verde y urbano ante la OCDE (El Financiero, p. 14) 

Con la finalidad de hablar de los trabajos que ha realizado México, y los retos que se tienen 
para fomentar el crecimiento urbano con un enfoque ecológico, la titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Rosario Robles Berlanga, participó en la 
conferencia "¿Cómo enfrentan las ciudades los retos del crecimiento verde?", realizada en 
el Centro de Conferencias de la OCDE ayer en París, Francia. 
Aseguró que las ciudades mexicanas se caracterizan por el crecimiento masivo y 
desordenado, ya que las viviendas están alejadas de los centros de trabajo y los medios de 
transporte, lo que se traduce en la pérdida de productividad y el crecimiento de costos por 
tiempos de traslado 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Los Capitales (Columna, El Sol de México, Edgar González Martínez, p. 5) 

** Todo listo para que del 8 al 10 de diciembre se realice en el Centro Banamex " México 
Alimentaria 2016 Food Show", el evento más grande para productores, inversionistas, 
compradores del sector agroalimentario. Al evento asistirá el Secretario de SAGARPA José 
Calzada Rovirosa, y dentro de los exponentes se encuentran el presidente de Sukarne 
Jesús Vizcarra Calderón, el presidente del Consejo y Director General de grupo BIMBO 
Daniel Servitje Montull, el presidente del Consejo de Administración y Director General de 
GRUMA y GIMSA Juan Antonio González Moreno, y el presidente del Consejo Regular del 
Tequila Miguel Ángel Domínguez Morales. 
 

Avalan en San Lázaro presupuesto para 2017 de $4 billones 888 mil 892 
millones (La Jornada, Roberto Garduño y Enrique Méndez, p.p.-11) 

A pesar de la presión que en los días recientes ejercieron organizaciones campesinas y la 
Comisión de Agricultura para impedir el recorte de 22 mil millones al campo, sólo se 
reasignaron 8 mil 439 millones a comercialización, de tal manera que el presupuesto a la 
Secretaría de Agricultura será de 70 mil millones.  
Los diputados amarraron 9 mil millones de pesos a proyectos de infraestructura, que se 
dividirán a razón de 18 millones por cada uno de los 500 diputados para obras en estados 
y sus distritos electorales, y la Comisión de Presupuesto indicó que en el decreto se 
incluirán reglas de operación, con objeto de evitar que los legisladores pidan moches, que 
van de 10 a 20 por ciento, a los constructores. 
 

Inegi: sólo 2 de cada 10 mujeres del campo poseen tierras (La Jornada, Juan Carlos 

Miranda, p. 28) 

Inegi: sólo 2 de cada 10 mujeres del campo poseen tierras 1 Juan Caklos Miranda En 
México sólo dos de cada 10 mujeres que viven en comunidades rurales son propietarias 
legales de tierras con infraestructura de riego y siete de cada 10 toman decisiones sobre 
vender o heredar sus tierras acordándolo con alguien más o con el consentimiento de otra 
persona, revela encuesta del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) que 



documenta cómo las mujeres del medio rural disponen de mucho menos acceso y control 
de bienes que les permitan generar riqueza que los hombres. 
De acuerdo con los resultados del Módulo sobre la Situación de los Bienes en el Hogar, 
que el instituto elaboró en conjunto con ONU Mujeres y la División de Estadística de 
Naciones Unidas, las mujeres del campo son más emprendedoras y ahorradoras que los 
hombres, pero en su mayoría sólo son dueñas de bienes de poco valor, como pollos y 
gallinas. 
 

Apoya Sagarpa a mujeres de zonas rurales y periurbanas de Oaxaca con 11 
mdp para huertos y granjas familiares (Oaxaca Entrelíneas.com) 

Oaxaca, Oax.- Con la finalidad de mejorar el desarrollo de la actividad productiva de las 
mujeres de zonas rurales y periurbanas, la subsecretaria de Desarrollo Social de la 
Sagarpa, Mely Romero Celis, entregó hoy aquí apoyos del Componente de Desarrollo  
Comercial de la Agricultura Familiar (DCAF) por 11.2 millones de pesos, que se invertirán 
en la creación de huertos y granjas familiares para el sustento alimentario y la generación 
de ingresos para sus familias en seis municipios del estado. 
Durante el evento en el Palacio Municipal de Oaxaca de Juárez, Romero Celis entregó la 
notificación de inversión a las autoridades municipales beneficiadas con el componente  
DCAF: Javier Villacaña Jiménez de Oaxaca de Juarez; Heladio Reyes Cruz, de la Villa de 
Tututepec de Melchor Ocampo; Isidro Luis Camacho Ojeda de Santiago Suchilquitongo y 
Raciel Vale López de la Villa de Zaachila. 
 

La zafra anual aumentó 2.2% (El Informador, p.web) 

El Comité Nacional para el Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar (Conadesuca) 
informó que en la zafra 2015-2016 se obtuvo una producción total de 6.1 millones de 
toneladas de azúcar.  
Lo anterior representa un aumento de 2.2 por ciento en términos anuales, lo que se traduce 
en una disponibilidad mayor a 132 mil toneladas de azúcar que en la zafra anterior.  
Ello se dio a conocer en el marco de la Trigésimo Sexta Asamblea General Ordinaria de la 
Unión Nacional de Cañeros de la Confederación Nacional de Productores Rurales (CNPR).  
Durante su participación en el evento, el subsecretario de Agricultura, Jorge Narváez 
Narváez, destacó que la agroindustria de la caña de azúcar en México representa 0.47 por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB) general y 9.0 por ciento del PIB primario durante la 
zafra 2015-2016.  
Ello refleja la importancia de este sector en la economía nacional, rubro donde participan 
195 mil productores, refirió el funcionario de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

CAP: deben aclarar presuntas anomalías en Sagarpa y Sefoa (La Jornada de 

Oriente, Guadalupe de la Luz de Gante, p.web) 

José Isabel Juárez Torres, coordinador estatal del Congreso Agrario Permanente (CAP), 
consideró que las presuntas irregularidades en el manejo de programas de la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) y de la de 
Fomento Agropecuario (Sefoa) “son muy graves”, por lo que deben ser aclaradas. 



Sobre el supuesto acto de corrupción, el cual ha derivado en la denunciada penal contra el 
delegado y el ex subdelegado de Sagarpa, Jaime Garza Elizondo y Valeriano Sanmiguel, 
respectivamente, y otros funcionarios, aseveró que debe ser dirimido. 
Respecto de este caso (publicado el pasado lunes en La Jornada de Oriente Tlaxcala, en 
el que se da a conocer que esos servidores públicos dieron de baja sin justificación a 
proveedores locales, entre ellos a la empresa Agro Negocios Arrotec), Juárez Torres dijo 
que esto se suma a una serie de señalamientos que agrupaciones campesinas han 
realizado desde hace tiempo. 
Comentó que “casualmente” la Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y 
Campesinas (Coduc) tuvo que reponer expedientes que fueron extraviados y que 
correspondían al Programa de Incentivos para Productores de Maíz y Frijol (Pimaf), al que 
se hace alusión en esa nota periodística. 
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